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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 

Corporation de développement communautaire de Laval 

Tenue jeudi 28 septembre 2023, de 9 h à 15 h 

Parc de la Rivière-des-Mille-Îles - 345 boul. Sainte-Rose, Laval 

 
Proposition de procès-verbal 

 
 
Présences 
 
Membres : 44 organismes, 55 personnes 
France Grimard ACEF Laval 
Carole Fauteux Association de la fibromyalgie de Laval 

Francois Bullock 
Association de loisirs pour personnes handicapées psychiques de 
Laval 

Monique Sauvé Association des popotes roulantes de Laval* 
Sylvie Poirier Association diabète Laval Inc 
Krystel Allard Association diabète Laval Inc 
Richard Cléroux Association Dysphasie + 
Benoit Tremblay Association IRIS 
France Boisclair Association lavalloise des personnes aidantes 
Isabelle Cadotte Lemay Association lavalloise pour le transport adapté 
Isabelle Guimond Association lavalloise pour le transport adapté 

Brigitte Tremblay 
Association québécoise de défense des droits des personnes 
retraitées et préretraitées (AQDR) Laval-Laurentides 

Rita Hajj Au jardin de la famille de Fabreville 
Myriam Matondo Au jardin de la famille de Fabreville 
Carole Charvet Carrefour d'intercultures Laval 
Yannick Champagne Carrefour jeunesse Sainte-Rose 
Kardie Rosier Centre communautaire Le Coumbite de Laval 
Jacky Chery Centre communautaire Le Coumbite de Laval 
Josfère Michel Centre communautaire Le Coumbite de Laval 
Sandra Mathieu Centre communautaire Le Coumbite de Laval 
Guy Lemieux Centre Communautaire Le Rendez-vous des aînés 
Noémie Barolet Centre communautaire Val-Martin 
Josée Laperle Centre d'assistance et d'accompagnements aux plaintes - Laval 
Mélanie Dubé Centre d'assistance et d'accompagnements aux plaintes - Laval 
Brigitte Morin Centre d'écoute de Laval 
Gina Bergeron Centre d'Implication Libre de Laval 
Monique Bernatchez Comité d'animation du 3ième âge de Laval 
Noémie Barolet Comité de développement local de Chomedey* 
Véronique Desmarais Déclic Action 
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Samuel d'Haese Entraide Pont-Viau et Laval-des-Rapides 
Claire Lebel Entraide Pont-Viau et Laval-des-Rapides 
Carolina Martinez Groupe ALPHA Laval 
Édith Gouaillier Groupe ALPHA Laval 
François Brassard Groupe ALPHA Laval 
Ronald Dalbec Groupe de ressources techniques Réseau 2000+ 
Agnës Charland Sinotte Groupe d'Entraide La Rosée 
Francine Larivière GymnO Laval 
Sylvie Picard Îlot - Centre de crise et de prévention du suicide de Laval (L') 
Marie Bouchart D'Orval InterAction Loisirs 
Hélène Nadeau LumiVie 
Marie-Hélène D'Astous Maison 100 Limites 
Judith Ferron Maison de la famille de Saint-François 
Caroline Loiseau Maison des enfants Le Dauphin de Laval 
Anick Fournier Maison Le Prélude 
Sara Frattolillo Mieux-Naître à Laval 
Karine Gagné Mieux-Naître à Laval 
Sabrina Canuel Nourri-Source Laval 
Isabelle Grenier Perspective Carrière 

Kim Joly 
Regroupement des organismes de promotion de personnes 
handicapées de Laval* 

Corine Vanderborght Relais communautaire de Laval 
Richard Lavoie Service populaire de psychothérapie 
Richard Miron L'Endroit 
Miriam Morin Maison de quartier de Fabreville 

Marie-Eve Pronovost 
Ressource ATP groupe de soutien pour personnes anxieuses et 
trouble panique 

Germain Lafrenière Société de l'autisme et des TED de Laval 
Nezha Mouhoubi Société de l'autisme et des TED de Laval 

 
* Les membres marqués d’un astérisque sont membres sympathisants. 
 
 
Partenaires (21 personnes) 
Saadia Brini-Lemieux Cabinet de l'opposition - Attachée politique 
Adriana Mondragon Bureau de circonscription de Vimont 

Philibert 
Dumontier-
Ménard Bureau de circonscription de Vimont 

Emmanuella Proulx Bureau de circonscription de Vimont 
Elizabeth Saegh Bureau de la députée de Chomedey 
Pierre-Luc  Baril CRE de Laval 
Ximena  Moreno Cuantum 
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Aline Dib 
Déléguée du cabinet du maire 
Conseillère municipal Saint-Martin 

Chantal Goyette CISSS de Laval 
Vicky Cloutier CISSS de Laval 
Cecilia Macedo Conseillère municipale Marigot 
Nicolas F-Thériault CISSS de Laval 
Corinne Pinsonneault CISSS de Laval 
Isabelle Goupil Equijustice Lanaudière-Sud 
Jean-Pascal Archambault Equijustice Lanaudière-Sud 
Simon-Nicolas Grandmaître Directeur adjoint Marc-Aurèle Fortin 
Youssef Slimani Centraide 
Louise Côté Sir Wilfrid Laurier School Board 
Mara Audet-Leblanc Citoyenne 
Louise Lortie Conseillère municipale Marc-Aurèle Fortin 
Christine Poirier Conseillère municipale Duvernay-Pont-Viau 

 
 
Soutien (9 personnes) 
Stéphanie Gauthier Campeau Vinet Gauthier CPA Inc. 
Marie-Laure Bertrand CDC de Laval, agente de développement des collectivités 
Awa Coulibaly CDC de Laval, agente de soutien à la vie asso. et logistique 
Dominique Gaudreault Fortier CDC de Laval, agent de développement des collectivités 
Christian  Geffard-Boulet CDC de Laval, agent de développement des collectivités 
Lise Gervais Présidente AGA 
Annie Houle CDC de Laval, coordo. et responsable aux dossiers d’analyse 
Marc Longchamps CDC de Laval, directeur général 
Elaine Pouliot CDC de Laval, agente de communication et liaison 

 
 

1. Ouverture de l’assemblée générale annuelle (AGA) 
 

Un mot de bienvenue est présenté par Hélène Nadeau, LumiVie, présidente du 
conseil d’administration de la Corporation de développement communautaire 
(CDC) de Laval.  
 
Hélène Nadeau, LumiVie, propose que Mme Lise Gervais assure la présidence et 
que Mme Sylvie Poirier, ADL, assure le secrétariat pour l’AGA.  
La proposition est appuyée par Carole Charvet, CIL. 
Adopté à l’unanimité. 
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Lise Gervais, confirme que l’avis de convocation a été envoyé dans les délais soit 
plus de 15 jours avant, et que le quorum est conforme à 1/3 des 94 membres actifs 
en règle, soit 31 membres actifs. 
 
La présidente d’assemblée rappelle que tous les membres de l’assemblée peuvent 
prendre la parole, mais que seulement les membres actifs ont droit de vote. Elle 
souligne que l’avant-midi est une portion réservée aux membres seulement et 
qu’une portion publique aura lieu après le dîner réseautage. 

 

2. Lecture et adoption de l’ordre du jour  
 

La présidente d’assemblée fait la lecture de l’ordre du jour. 
 
L’adoption de l’ordre du jour est proposée par Francois Brassard, ALPHA. 
La proposition est appuyée par Germain Lafrenière, Société de l’autisme et TED de 
Laval. 
Adopté à l’unanimité.  

 
 
3. Lecture et adoption du procès-verbal de l’AGA du 28 septembre 2022 
 

La direction générale indique une coquille à corriger au PV à l’effet d’inscrire 50 
organismes membres présents au lieu de 52 comme indiqué dans la version envoyée 
avec l’avis de convocation.  
 
Il est proposé par Hélène Nadeau, LumiVie que le procès-verbal de l’assemblée 
générale annuelle du 28 septembre 2022 soit adopté.  
La proposition est appuyée par Brigitte Tremblay, AQDR. 
Adopté à l’unanimité. 

 
4. Adoption du plan stratégique issu du congrès d’orientation 

 
Seuls les orientations et les axes ont fait l’objet de discussion à l’AGA. Le cadre 
stratégique présenté par la direction générale comprenant l’identité stratégique 
ainsi que la vision court-terme et long-terme ont obtenu un fort consensus lors de 
la démarche participative de la dernière année et en congrès d’orientation. 
 
La direction générale fait la présentation de l’orientation 1 et des quatre axes tels 
qu’inscrits au cahier de présentation : vers une adoption de la planification 
stratégique 2023-2028. 
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Un temps d’échange est accordé. Pour l’axe 1.2, une demande de précision a été 
faite pour savoir s’il s’agit d’organismes communautaires ou d’organismes 
communautaires autonomes. Toujours à l’axe 1.2, il y a eu une discussion pour 
préciser de quel du type de ressources financières il s’agit. Parmi les 
commentaires, il est mentionné qu’il s’agit du financement à la mission globale, 
que la CDC est redevable à ses membres sur la défense de la mission globale, qu’il 
s’agit d’un type de financement récurrent par opposition aux projets qui 
alourdissent la reddition de compte. Un rappel à l’ordre est fait à l’assemblée pour 
se recentrer sur la proposition et demander le vote. 

La présidente fait un résumé des échanges sur l’orientation 1 et appel à la 
proposition. 

 
France Boisclair, Alpa, propose l’adoption de l’orientation 1 et ses 4 axes tels 
qu’inscrits au cahier de présentation : vers une adoption de la planification 
stratégique 
2023-2028. 
La proposition est appuyée par Monique Bernatchez, CATAL. 

 

En cohérence avec les discussions, un amendement est apporté pour l’axe 1.2 : 

Hélène Nadeau, LumiVie, propose de remplacer « les organismes membres » par 
« les organismes communautaires autonomes » au sein de l’axe 1.2. 
La proposition est appuyée par Corine Vanderborght, Relais communautaire de 
Laval. 
Adopté à l’unanimité. 

 

La proposition principale est reprise : 

France Boisclair, Alpa, propose l’adoption de l’orientation 1 et ses 4 axes tels 
qu’inscrits au cahier de présentation : vers une adoption de la planification 
stratégique 2023-2028 en tenant compte de l’ajout à l’axe 1.2. 
La proposition est appuyée par Monique Bernatchez, CATAL. 
Adopté à l’unanimité. 

 
 

La direction générale fait la présentation de l’orientation 2 et l’orientation 3 ainsi 
que leurs axes respectifs. Aucun commentaire n’est fait en lien avec ces 
orientations et axes. 
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Germain Lafrenière, Société de l’autisme et TED de Laval, propose l’adoption de 
l’orientation 2 et ses 3 axes tels qu’inscrits au cahier de présentation : vers une 
adoption de la planification stratégique 2023-2028. 
La proposition est appuyée Marie Bouchard Dorval, InterAction Loisirs. 
Adopté à l’unanimité. 
 
Véronique Desmarais, Déclic Action, propose l’adoption de l’orientation 3 et ses 3 
axes tels qu’inscrits au cahier de présentation : vers une adoption de la 
planification stratégique 2023-2028. 
La proposition est appuyée par Carole Charvet, CIL. 
Adopté à l’unanimité. 
 
Une mention de félicitation est faite à l’équipe et aux membres pour cette 
planification stratégique. 
 

5. Échanges sur nos pratiques de concertation et de revendication 
Ce point a été discuté après le point 6. 
 
Suite à la nouvelle planification stratégique, ce point permet de renouer avec notre 
identité, nos processus démocratiques et notre côté revendicateur. Une 
présentation Caneva est présentée par trois membres de l’équipe (Marie-Laure, 
Élaine et Annie). Un échange en tables de travail suivi d’un retour en plénière a 
permis de répondre à la question : vous qualifiant de revendicateurs et de 
mobilisés collectivement quelles actions souhaiteriez-vous mener ?   
 
Marie-Laure demande qui serait intéressé à siéger sur le comité mobilisation : 
 Sandra Mathieu, Centre communautaire Le Coumbite de Laval 
 Samuel et Claire, Centre d’entraide Pont-Viau 
 Marie-Eve, Ressource ATP 
 Justine Perron, Maison St-Francois 
 Véronique Desmarais, Déclic Action 
 

6. Position sur la Commission sur la gouvernance de la Ville (adoption) 
Considérant l’horaire et que ce point demande une adoption, celui-ci a été discuté 
avant le point 5. 
 
À l’aide d’une présentation Caneva, la coordo. et responsable aux dossiers 
d’analyse nous informe du fonctionnement de la commission sur la gouvernance 
de la Ville et l’impact sur les groupes. Certains groupes échanges sur leur vécu avec 
le processus menant au passage devant cette commission.  
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Les membres du CA de la CDC de Laval souhaitent que la Ville de Laval revoie sa 
démarche d’évaluation de la Gouvernance chez les organismes soutenus par 
celle-ci afin d’adapter son approche et ses mécanismes qui sont préjudiciables 
pour les organismes communautaires autonomes. Pour ce faire, le CA de la CDC de 
Laval souhaite également avoir l’appui des membres à l’AGA afin de démontrer la 
non-pertinence de cette Commission pour les OCA. 
 
La coordo. et responsable aux dossiers d’analyse présente la proposition initiale 
avec ses considérants : 
 
Considérant que tous les organismes reconnus par la Ville sont sujets à passer 
devant la commission sur la gouvernance et qu’une vaste majorité des membres 
de la CDC fait partie de ces organismes; 
 
Considérant la charge de travail et le stress vécu par les organismes qui sont déjà 
passés devant la commission; 
 
Considérant que le questionnaire d’évaluation ne tient pas compte des spécificités 
de l'action communautaire autonome; 
 
Considérant que le processus est une importante entrave à l’autonomie des 
organismes d’action communautaire autonome; 
 
Les membres de la CDC de Laval réunis le 28 septembre 2023 en AGA : 
 
Dénoncent les pratiques de la Commission sur la gouvernance qui sont 
préjudiciables pour les OCA. 
 
Ils demandent à ce qu’un comité de travail conjoint avec, notamment, le 
secrétariat à la gouvernance et la CDC de Laval se mette en branle afin de modifier 
et adapter les pratiques de la Commission aux spécificités de l’ACA. 
 
Afin de débattre de cette proposition, la présidente d’assemblée demande une 
personne qui propose et appuie celle-ci. 
 
Francois Brassard. Alpha Laval, propose la proposition du CA 
La proposition est appuyée par Claire Lebel, Entraide Pont-Viau. 
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Amendement #1 
Il est proposé par Germain Lafrenière, Société de l’autisme et TED de Laval et 
appuyé par Hélène Nadeau, LumiVie d’introduire la proposition par : La CDC 
affirme l’importance d’une saine gouvernance 
Rejeté à la majorité 
 
Amendement #2 
Il est proposé par proposé par Corinne Vanderborght, Relais communautaire de 
Laval et appuyé par Francois Bullock, ALPHPL d’introduire la proposition par : 
Affirment et reconnaissent leurs pratiques de saine gouvernance 
Adopté à la majorité 
 
Amendement #3 
Il est proposé par proposé par Hélène Nadeau, LumiVie et appuyé par Monique 
Bernatchez, CATAL de remplacer dénoncent par déplorent 
Adopté à la majorité 
 

La proposition principale est reprise avec les amendements : 

 
Considérant que tous les organismes reconnus par la Ville sont sujets à passer 
devant la commission sur la gouvernance et qu'une vaste majorité des membres 
de la CDC fait partie de ces organismes; 
 
Considérant la charge de travail et le stress vécu par les organismes qui sont déjà 
passés devant la commission; 
 
Considérant que le questionnaire d'évaluation ne tient pas compte des spécificités 
de l'action communautaire autonome; 
 
Considérant que le processus est une importante entrave à l'autonomie des 
organismes · d'action communautaire autonome; 
 
Les membres de la CDC de Laval réunis le 28 septembre 2023 en AGA: 
 
Affirment et reconnaissent leurs pratiques de saine gouvernance et déplorent les 
pratiques de la Commission sur la gouvernance qui sont préjudiciables pour les 
OCA. 
 



9 
 

Demandent à ce qu'un comité de travail conjoint avec, notamment, le secrétariat à 
la gouvernance et la CDC de Laval se mettent en place afin de trouver des 
alternatives à cette commission et de modifier et adapter les pratiques de la 
Commission aux spécificités de l'ACA. 
 
Francois Brassard. Alpha Laval, propose la proposition amendée. 
La proposition est appuyée par Claire Lebel, Entraide Pont-Viau. 
Adopté à la majorité 

 
7. Accueil des partenaires 

La présidente d’assemblée souligne que cette portion de l’AGA est publique et 
souhaite la bienvenue aux partenaires. Elle rappelle que tous les membres de 
l’assemblée ainsi que les partenaires peuvent prendre la parole, mais que 
seulement les membres actifs ont droit de vote.  
 

8. Administration financière 
8.1. Présentation des états financiers au 30 juin 2023  

La présidence d’assemblée, invite Mme Stéphanie Gauthier, CPA – Firme 
Campeau-Vinet, à présenter les états financiers vérifiés au 30 juin 2023. 

Ces états financiers ont été adoptés par le conseil d’administration. 

 
8.2. Nomination d’une firme externe pour l’année 2023-2024 

François Bullock, ALPHPL, au nom du conseil d’administration, propose de 
poursuivre avec la même firme comptable pour l’exercice 2023-2024.  

Il est proposé par François Bullock, ALPHPL, de reconduire la firme Campeau-Vinet 
pour 2023-2024. 
La proposition est appuyée par Corine Vanderborght, Relais communautaire de 
Laval. 
Adopté à l’unanimité. 
 

8.3. Présentation et dépôts des prévisions budgétaires 2023-2024 

La direction générale présente et dépose les prévisions budgétaires pour l’exercice 
financier 2023-2024. Bien que les prévisions soient déficitaires de 54 660$, il est 
précisé que des fonds ont été affectés (présenté en 8.1) et que dans les faits 
celui-ci n’est pas déficitaire. Il est précisé que le conseil d’administration offre une 
fois de plus un congé de cotisation pour la prochaine année à tous les membres en 
règle de la CDC. 

9. Présentation du rapport d’activités 2022-2023 
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Toute l’équipe de la CDC de Laval (Elaine, Marie-Laure, Awa, Annie, Christian, 
Dominique et Marc) fait la présentation des différentes sections du rapport selon 
leur champ de travail respectif.   

Il est proposé par Brigitte Tremblay, AQDRLL, d’adopter le rapport d’activités 
2022-2023. La proposition est appuyée par Samuel d’Haese, Entraide Pont-Viau. 
Adopté à l’unanimité. 

 

10. Présentation du plan d’action 2023-2024 

La direction générale présente les principales actions du prochain plan d’action qui se 
décline en trois sections. Cette présentation fait suite aux échanges et à l’adoption de 
la planification stratégique adoptée en matinée. 

Notre agente de soutien à la vie associative et logistique présente le plan de formation 
2023-2024. 

Une capsule vidéo est présentée par notre agente de liaison et communication et 
projetée en assemblée. Elle fera partie de la campagne de sensibilisation à venir. Une 
mention de félicitation est faite pour cette capsule très touchante. 

 
11. Élections et nomination 2022-2023 

France Boisclair, ALPA, propose Mme Lise Gervais à la présidence et Élaine Pouliot, CDC de 
Laval, comme secrétaire et scrutatrice ainsi que Mara Audet-Leblanc comme 2e 
scrutatrice.  
La proposition est appuyée par Samuel d’Haese, Entraide Pont-Viau. 
Adopté à l’unanimité. 
 

La direction générale, présente les postes en élection et la période de mise en candidature 
est ouverte par la présidente. 

Au poste de présidence :   

Sylvie Poirier propose Hélène Nadeau à la présidence 

Brigitte Tremblay propose France Boisclair à la Présidence 

Samuel d’Haese propose Richard Miron à la Présidence 

Richard et France déclinent 

Hélène Nadeau, LumiVie, est élue par acclamation au titre de présidente. 
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Aux deux postes disponibles pour les organismes dont le port d’attache n’est pas le 
MSSS : 

Samuel D’Haese, Entraide Pont-Viau propose Claire Le Bel, Entraide Pont-Viau  

Richard Miron propose Rita Hajj (AJFF). 

La présidente vérifie l’intérêt de chacune d’elles et les deux acceptent. 

Claire Le Bel et Rita Hajj sont donc élues par acclamation comme organisme dont le port 
d’attache n’est pas le MSSS. 

Au seul poste disponible d’organisme dont le port d’attache est le MSSS : 

Hélène Nadeau, LumiVie propose Sylvie Poirier, Diabète Laval 

La direction générale lit la lettre de candidature de Julie Vaillancourt démontrant sa 
volonté de poursuivre pour un autre mandat. 

La présidente vérifie l’intérêt de chacune des personnes. Puisqu’il y a deux candidatures 
pour un poste, il y a élection. 

Sylvie Poirier, Diabète Laval est élue par suite du vote secret. 

 

Au poste réservé à une personne issue de l’équipe de travail : 

François Bullock, ALPHPL, propose d’entériner le choix de l’équipe, soit Annie Houle, CDC 
de Laval, pour occuper le poste réservé à une personne issue de l’équipe de travail. 
Appuyé par Kardie Rosier, Coumbit. 
Adopté à l’unanimité. 
 

Caroline Loiseau, MED, propose la destruction des bulletins de vote.  
La proposition est appuyée par Samuel d’Haese, Entraide Pont-Viau. 
Adopté à l’unanimité. 
 

13. Levée de l’assemblée générale annuelle 

Marie Bouchard D’Orval, InterAction Loisirs, propose la levée de l’assemblée à 15h40. 

 
 
 
 
__________________________________________ 
Sylvie Poirier, ADLL, Secrétaire 


